
Морфологические нормы – это правила 
использования грамматических форм 
разных частей речи. 
Морфологические нормы 
регулирует морфология – раздел 
языкознания, включающий в себя учение о 
формах слова и способах выражения 
грамматических значений, а также учение о 
частях речи и их признаках. 



Род имен существительных

•  фильма, рельса, зала, лебедь (уст) -фильм, рельс, 
зал, лебедь

• вариантное банкнот - банкнота, вольер - вольера, 
георгин - георгина, заусенец- заусеница, арабеск- 
арабеска, ставень - ставня.

• : мужской род – ботинок, валенок, кед, унт, шлепанец;
•  женский род – туфля, сандалия, сандалета, тапка, 

тапочка, бутса, кроссовка, калоша.



Запомни
• К м р относятся такие слова, 

как: аэрозоль, вензель, полироль, тоннель, 
пасквиль, водевиль, эндшпиль, тюль, толь, фитиль, 
рояль, ридикюль, вестибюль, бемоль, хрусталь, 
кисель и др.

• К ж.р относятся такие слова, 
как: вуаль, кадриль, вермишель, 
фланель, дуэль, печаль, акварель, 
шаль, эмаль, антресоль, мозоль, 
канифоль, вакуоль, карусель, 
бандероль и др



Род несклоняемых сущ-ых

• Неодушевленные иноязычные существительные 

принадлежат к среднему роду: кафе, метро, 
такси, интервью, алоэ. Есть исключения:

•  м. р: кофе, сирокко (суховей), названия 
напитков (бренди) и языков (хинди, дари). К 
ж. р: салями, кольраби, авеню. Есть 
параллельные формы: виски, кофе, авто, 
пенальти (и м.р и с.р.),цунами, медресе (м.р. 
и ж.р.). 



1.К мужскому роду относятся несклоняемые 
иноязычные существительные, называющие

 1) лиц мужского пола и традиционно 
считающиеся мужскими профессии, род 
занятий: атташе, буржуа, денди, импресарио, 
крупье, месье, маэстро, портье, пьеро, рефери, 
янки и др. Примечание. При указании в 
контексте на лицо женского пола по профессии 
существительное употребляется в значении 
женского рода: пресс-атташе отвечала, крупье 
начала; 

1. определение рода несклоняемых заимствованных 
сущ.



2) животных и птиц, независимо от их 
реального пола: динго, зебу, какаду, кенгуру, 
колибри, коала, пони, фламинго, шимпанзе. 
Примечание. На женский пол животного 
указывают согласуемые слова в форме женского 
рода: Кенгуру кормила кенгурёнка. 



. К женскому роду относят несклоняемые 
иноязычные существительные, называющие 
лиц женского полай): леди, мадам, миледи, 
мисс, миссис, пани, фрау, инженю 
(изображающая наивную девушку), травести 
(играющая роль мальчика, юноши), фрейлин, 
эмансипе. Примечание. Лиц мужского и 
женского пола называют существительные 
общего рода: визави (мой визави — моя 
визави), протеже (наш (наша) протеже), 
инкогнито (таинственный (таинственная) 
инкогнито), хиппи (хиппи пел (пела)). 



Существительными среднего рода является 
большинство неодушевлённых несклоняемых 
существительных: алоэ, депо, досье, жалюзи, 
интервью, кашне, кредо, коммюнике, рагу, 
табу, такси, а также слово жюри  



Исключения. а) К мужскому и среднему 
роду относятся слова кофе: муж. рода — в 
значении «напиток», ср. рода — в значении 
«зерно»), пенальти (под влиянием русского 
синонимического словосочетания 
«одиннадцатиметровый удар»);б) К 
мужскому роду относятся существительные 
торнадо, сирокко (под влиянием родового 
понятия «ветер»), пушту, урду, хинди (под 
влиянием слова «язык»), экю. в) К женскому 
роду относятся существительные: авеню 
(русский синоним — «улица»), иваси (рыба), 
кольраби (капуста), салями (колбаса) и др.  



 определяется по грамматическому роду 
нарицательного существительного, 
выражающего родовое понятие (т.е. по роду слов 
город, река, озеро, гора, клуб, газета и т.п.): 
солнечный Сочи (город), полноводная Миссисипи 
(река), красивое Эри (озеро), мадридский «Реал» 
(клуб), живописный Капри (остров), ежедневная 
«Таймс» (газета). 

2. Род несклоняемых имён собственных,
Являющихся географическими наименованиями,
 названиями компаний, фирм..



определяется по стержневому слову: ГЭС — жен. р. 
(станция), МГУ — муж. р. (университет), АТС — жен. 
р. (станция), ООН — жен. р. (организация), ЦРУ — 
сред. р. (управление), КНР — жен. р. (республика), 
МВД — сред. р. (министерство), ЛДПР — жен. р. 
(партия), СНГ— сред. р. (содружество независимых 
государств), ГУНО — сред. р. (управление), ОУ — 
сред. р. (учреждение), ТОО — сред. р. (товарищество). 
Примечания. а) Склоняемые аббревиатуры, 
оканчивающиеся на согласный (независимо от рода 
стержневого слова), относятся к мужскому роду: 
педагогический вуз, любимый тюз, ВАК утвердил, 
МИД заявил, ОМОН действовал, УБОП раскрыл...; 

3.Род несклоняемых аббревиатур



4. Для называния лиц женского пола по 
профессии. в официально-деловом и научном 
стилях используются существительные мужского 
рода: Педагог (учитель) Иванова работает в 
школе № 2. Лауреат международного конкурса 
пианист Анастасия Павлова исполняет вальсы 
Шопена. Ольга Сергеевна — хороший адвокат. 
На их отнесение к лицу женского пола может 
указывать имя, отчество, фамилия лица, форма 
сказуемого: Мастер спорта Мария Карлова стала 
победителем соревнований. Врач-терапевт 
принимала больных. 



- а, - я - ы, -и
борт - борта
вексель - векс
директор – директора
инспектор – инспектора
катер – катера
китель – кителя
кузов – кузова
округ – округа
ордер – ордера
паспорт – паспорта
профессор – профессора
сторож –сторожа
тенор – тенора
фельдшер – фельдшера
флюгер – флюгера
штабель – штабеля
штемпель – штемпеля
шулер - шулера

бухгалтер –бухгАлтеры 
возраст - вОзрасты
диспетчер – диспЕтчеры
 договор – договОры
драйвер – дрАйверы 
инженер – инженЕры
конструктор – констрУкторы 
лектор – лЕкторы
 приговор – приговОры
принтер – прИнтеры 
редактор – редАкторы 
свитер – свИтеры 
сектор – секторы
склад – склАды 
слесарь – слЕсари
торт – тОрты 
тренер – тренеры
штаб – штабЫ 
штурман - штурманы

•Именительный падеж множественного числа



- а, - я - ы, -и

адресА (новосёлов)
векА (средние)
годА (мои)
колЕна (трубы)
корпусА (заводские)
кренделЯ (выводить ногами)
мехА (соболиные)
мужьЯ ( и жёны)
образА (святых)
орденА ( и медали)
пропускА (временные)

Адресы (поздравительные)
вЕки (вечные)
гОды (войны)
колЕни (больные)
кОрпусы (часов)
крЕндели (вкусные)
мехИ (кузнечные)
мужИ (учёные)
Образы (литературные)
Ордены (монашеские)
прОпуски (занятий)

В некоторых случаях окончания существительных в и.п. ед. ч. служат 
для разграничения лексического значения слов: 



. 

Р. П. единственном числе варьируются основной вариант 
окончания А/Я (чая, сахара) с дополнительным 
вариантов У/Ю (чаю, сахару). 
Обычно окончания У/Ю могут быть использованы в 
следующих случаях: 
у существительных с вещественным значением при указании 
на их количество – то есть для обозначения части целого 
(стакан чаю, килограмм сахару, кусочек сыру). Однако если 
существительное сопровождается определением, нужно 
выбирать форму с окончанием А/Я (чашка горячего чая, пачка 
высушенного табака); 
у собирательных и отвлечённых существительных со 
значением количества (мало народу, много шуму); 
во фразеологизмах (без году неделя, с глазу на глаз, с 
миру по нитке);
в отрицательных предложениях (покою нет, отказу не 
было). 



Родительный падеж множественного 
числа

-ов, -ев нулевое
Названия национальностей:
бедуинов, казахов, калмыков, 
киргизов, монголов, семитов, 
таджиков, тунгусов, узбеков, 
хорватов, якутов

армян, башкир, болгар, бурят, 
грузин

Названия отдельных лиц:
(пять) гардемаринов, гренадеров, 
гусаров, драгунов, кирасиров, 
уланов

Названия воинских соединений: 
(эскадрон)
гусар, (отряд) гардемарин, гренадер, 
драгун, кирасир, улан

Растительный мир:
абрикосов, ананасов, апельсинов,
баклажанов, бананов, георгинов, 
гранатов, мандаринов, 
помидоров, томатов

яблок



Родительный падеж множественного 
числаЕдиницы измерения: 

байтов, гектаров, граммов, 
децибелов, каратов, килограммов, 
километров

ампер, аршин, бит, ватт, вольт, радиан, 
рентген

Парные предметы:

боков, бронхов, джинсов, гольфов,
клипсов, носков, рельсов

ботинок, валенок, плеч, погон, сапог, 
чулок, шорт

Названия предметов и явлений:

браслетов, брелоков, габаритов, 
купонов, нервов, рельсов

 погонь, мест, окон, стёкол

Сущ. ср.р. на -це:

болотцев, деревцев, кружевцев, 
оконцев

блюдец, зеркалец, копытец, одеялец, 
полотенец, сердец



-ей нулевое
Сущ. ж.р. и общ. р. : Сущ. ж.р. и общ. р. :
ведомостЕй, лопастЕй, скоростЕй, 
четвертЕй, мОщностей, Отраслей, 
рАспрей, скАтертей

вАфель, пЕтель, потЕрь, тУфель, барж, 
копЁн, кочерЁг, манжЕт, обОем 
(обойма), пелЁн, серЁг, сирОт
Сущ. ж.р. на -ия, ья:
армий, аудиторий, бегуний, гостий, 
колдуний, оладий, пародий, плясуний, 
эскадрилий. ПолынЕй (полынья), 
статей, судей
Сущ. ср.р. на -ье:
гуляний, застолий, кушаний, надгробий, 
новоселий, ожерелий, раздумий, 
сидений, снАдобий, солений, ущелий
Сущ. ср.р. на -ьё :
ружей, питЕй, НО копий
Сущ. ж.р. на –ня:
богинь, погонь, тихонь, яблонь;
басен, башен, боен, вишен, двоен 
(двойня), пашен, сотен, спален, сплетен, 
тамОжен, черешен;
барышень, боярышень, деревень, 
кухонь



Родительный падеж множественного 
числа сущ., употребляющихся преимущественно во множественном числе

-ов -ей нулевое

вЫборов, дебАтов,
джИнсов,
зАморозков, 
кулуАров, 
манЁвров, 
мУскулов, нАрдов, 
очИстков, сОтов,
чИпсов

бУдней, дрОвней, 
кОзней, пельмЕней, 
Яслей

зраз, жабр, канИкул, 
лосИн, макарОн, 
невзгОд, окОв, 
сардИн, уз, шорт, 
шпрот



Особенности склонения фамилий и личных имен

1.Фамилии с суффиксом -ск- (оканчиваются 
на –ий) Пр. Березовский, Корчевский ,  
Томашевский 
склоняются в мужском и женском роде и во 
множественном числе как прилагательные: 
Пр.Сяду к Березовскому, Вспомнил о 
Томашевской
Без суф –ск, похожие на прилагательные: 
Толстой, Боровой, Береговой, Лановой .Пр. 
увлёкся Толстым, с участием Ланового 



2.Русские Фамилии с показателями –ов,  –ин 
: Пр.Лопатин, Нохрин, Лузгин..
запомнить м.р. Т.П.- ым, -им
                      Т.п. Нохриным, Лузгиным, 
Лузгиной, Лопатиным
Иноязычные фамилии на -ов- и –ин (Дарвин, 
Чаплин ) склоняют ся иначе: запомнить-м.р. 
Т.П.-ом 
Пр: с Дарвином, Чаплином



3. . Если русские фамилии совпадают с 
нарицательными существительными 
(Например: Заяц, Даль, Белоконь, Бондарь, 
Гончар)
Мужские –  склоняются: к Степану Зайцу, 
Об Анатолии Бондаре,  к Владимиру Далю
Женские - не склоняются {встретил Анну 
Сокол, Веру Заяц, к Татьяне Гончар) .



4.Не склоняются фамилии на -аго, яго, -
ых, -их, -ово: Пр.Коротких, Долгих  Коряго, 
Дурново, Седых. 
 5. Не склоняются Фамилии на -ко 
(Шевченко, Филиппенко, Раченко, Левко, 
Гончаренко, Федченко, Моисеенко) 



6.Иноязычные фамилии, оканчивающиеся 
на согласный (Пр:Брайнер, Колланг, Новик, 
Абих)
Мужские-склоняют ся: нет Брайнера, поеду к 
Олегу Новику, встречусь с Абихом
Женские – не склоняются: Пр. нет Татьяны 
Брайнер, к Ольге Новик, с Эммой Абих



Во мн. числе фамилия : у Брайнеров, 
Новиков, Абихов
М.Р. - с Томасом и Генрихом Маннами (мн. 
Число),
Ж.Р.- с Татьяной и Светланой Манн  (ед. 
число) ,  
Ж.р. и М.р - с Робертом и Кларой Манн,
 При употреблении слова «супруги», 
«сестры» и «братья» фамилия ставится в 
единственном числе: супруги Кент, братья 
Гримм, сестры Кох. 



7.Нерусские фамилии на -а/я без 
ударения на конечном слоге склоняются: 
Пр.сонеты Петрарки, фильм Джульетты 
Мазины, деятельность Авиценны. 
Русские фамилии на конечный ударный –
А склоняются 
Пр: Митта — Митты, Митте, Митту, 
Миттой; сюда относятся: Сковорода, 
Кочерга, Кваша, Цадаса, Хамза и др



8.В составных именах и фамилиях 
корейских, вьетнамских и т.д. склоняется 
последняя часть: Пр.выступление Ким Чен 
Ира.
9.Иноязычные фамилии с конечными е, э, 
и, ы, у, ю, о – не склоняются
 ПР: Доде, Мюссе, Фурье, Гёте, Нобиле, 
Мегрэ, Модильяни



Во мн. числе фамилия : у Брайнеров, 
Новиков, Абихов
М.Р. - с Томасом и Генрихом Маннами (мн. 
Число),
Ж.Р.- с Татьяной и Светланой Манн  (ед. 
число) ,  
Ж.р. и М.р - с Робертом и Кларой Манн,
 При употреблении слова «супруги», 
«сестры» и «братья» фамилия ставится в 
единственном числе: супруги Кент, братья 
Гримм, сестры Кох. 



Задание№1
Поставьте выделенные глаголы в прошедшем времени.
1.Цеце укусить туриста.
2. Би-Би-Си сообщить о предстоящем визите.
3.“Таймс” опубликовать список самых богатых людей 
планеты
 4. “Бурда моден” продемонстрировать новую летнюю 
коллекцию одежды 
5.МГУ праздновать свое двухсотлетие
6. АТС увеличить число абонентов.
7. ФА принять студентов .
 8.МВФ выделить средства 



10.Не склоняются фамилии французского 
происхождения: Дюма, Тома, Дега, Люка, 
Ферма, Гамарра, Петипа и др.
Фамилии из других языков — Если перед 
ним стоял гласный не склоняются: Галуа, 
Моруа, Делакруа,
Если перед ним стоял согласный 
склоняются Пр: Сенека — Сенеки, Спиноза, 
Петрарка, Куросава, Куросавы, о Куросаве,
Окуджава и др. 
Грузинские фамилии на -ия склоняемы 
(Данелия), на -иа — несклоняемы (Гулиа).
 



9.ОРТ передать последние известия 
10."Москоу Ньюс" опубликовать статью. 
11."Фигаро Литерер" поместить материалы
12.ТЮЗ отменить премьеру
13.ЦБ сообщить о деноминации
14.МИД устроить приём для иностранных послов
15.ООН бороться с расовой дискриминацией
16.ГЭС будет законсервировать.
17.ГИБДД объявить о повышении штрафных санкций
18.БСЭ выйти большим тиражом.



7.Нерусские фамилии на -а/я без 
ударения на конечном слоге склоняются: 
Пр.сонеты Петрарки, фильм Джульетты 
Мазины, деятельность Авиценны. 
Русские фамилии на конечный ударный –
А склоняются 
Пр: Митта — Митты, Митте, Митту, 
Миттой; сюда относятся: Сковорода, 
Кочерга, Кваша, Цадаса, Хамза и др



8.В составных именах и фамилиях 
корейских, вьетнамских и т.д. склоняется 
последняя часть: Пр.выступление Ким Чен 
Ира.
9.Иноязычные фамилии с конечными е, э, 
и, ы, у, ю, о – не склоняются
 ПР: Доде, Мюссе, Фурье, Гёте, Нобиле, 
Мегрэ, Модильяни



10.Не склоняются фамилии французского 
происхождения: Дюма, Тома, Дега, Люка, 
Ферма, Гамарра, Петипа и др.
Фамилии из других языков — Если перед 
ним стоял гласный не склоняются: Галуа, 
Моруа, Делакруа,
Если перед ним стоял согласный 
склоняются Пр: Сенека — Сенеки, Спиноза, 
Петрарка, Куросава, Куросавы, о Куросаве,
Окуджава и др. 
Грузинские фамилии на -ия склоняемы 
(Данелия), на -иа — несклоняемы (Гулиа).
 



Для справок:
Цеце- муха
Би-Би-Си -Британская радиовещательная корпорация
.“Таймс”-газета
“Бурда моден”-журнал
МГУ -Московский Государственный У н и в е р с и т е т)
АТС - автоматическая телефонная с т а н ц и я)
ФА 🠖 Финансовая академия
МВФ-международный валютный фонд
ОРТ 🠖 Общероссийское телевидение
."Москоу Ньюс"-газета
."Фигаро Литерер" -журнал
ТЮЗ –театр юного зрителя
ЦБ – центральный банк
МИД-министерство иностранных дел
ООН –организация объединённых наций
ГЭС – гидроэлектростанция 
ГИБДД – государственная инспекция безопасности дорожного 
движения
БСЭ – большая советская энциклопедия



Задание №2.Допишите окончания
1.Коварн…Хуанхэ, часто меняющ…своё русло и 
затопляющ.. поля и селения, причиняет большие 
бедствия жителям Китая.
2.На горн….Хонсю встречаются хребты выше трёх 
тысяч метров.(Хонсю-остров)
3.Живописн…Юнгфрау привлекает массу туристов 
(Юнгфрау-гора)
4.Има Сумрак — талантливая певица высокогорн… 
Перу(государство).
5. Советск….Баку — крупнейший промышленный 
центр Закавказья
6. Судоходн…Эри соединяется с озёром Онтарио рекой 
Ниагарой.


